
儿童议事会，是推动儿童友好型城市建设的重要举措，旨在搭建儿

童参与社会管理的有力平台，培养儿童参与、发现、探索、思考的能力，进

一步增强儿童社会责任感和使命感，让孩子们能够有更多渠道和方式参

与到社会发展和城市建设中。
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■ 中国妇女报全媒体
记者 茹希佳

近日，江苏淮安市淮阴区
妇联联合区司法局在“指尖调
解”小程序中嵌入的“家事调
解”模块正式上线运行，群众
通过指尖便可就近选择并预
约家事调解员提供服务，为做
好常态化疫情防控形势下的
家事调解工作提供了新路径，
获得了基层群众的广泛点赞。

中国妇女报全媒体记者
了解到，2020年以来，淮阴区
妇联按照全国和省、市妇联安
排部署，紧扣江苏省政府民生
实事项目——建设标准化家
事调解室的工作要求，深入开
展“家事调解室规范化建设工
程”，探索形成了一套群众

“点菜”、妇联组织“配菜”、各
家事调解室“做菜”的联动服
务模式，在预防化解家事纠纷
上做足“联”文章，为基层社
会治理贡献了不可或缺的

“她”力量。

注重机制建设 形成
化解“联力量”

加强家事纠纷预防化解
工作，对于保障广大妇女群众
合法权益，促进社会和谐稳定
具有重要意义。工作中，淮阴
区妇联坚持“制度先行”，在
完善多元化解机制的基础上，
充分发挥基层妇联干部等

“她”力量，多方联动扎实开
展家事调解工作。

淮阴区妇联相关部门负
责人告诉记者，“平时工作
中，妇联积极参与区法院‘亲
情修复提升工程’，与法院等
五部门联合出台《亲情修复
联席会议制度的意见》，建立
协作机制，定期召开联席会议，对近期工作中出现
的问题进行分析、解决。”同时，区妇联还联合区司
法局出台指导意见和制度规范要求，统筹资源配
置，延伸服务渠道，精心打造有制度、有氛围、有形
象、有队伍、有方法的标准化家事调解室。

目前，已初步形成“1+7+N”的家事调解网络，即
一个中心、“海兰春”“红丝巾”“亲情修复”“家和”

“万和”和“红星”等7个品牌调解室和N个基层联系
点，实现了家事调解区域全覆盖,打通了服务基层群
众的“最后一公里”。2020年以来，淮阴区累计化解
各类家事纠纷4360余件。

注重队伍建设 形成化解“她力量”

王莉莎是一名巾帼法律志愿者，从业10余年一
直热心公益。长期在基层义务宣讲法律知识的她，
对基层群众在家事化解上的法律缺位问题十分重
视。2020年4月，通过区妇联和区司法局的牵线搭
桥，王莉莎主动牵头在工作的法律服务所成立了“红
丝巾家事调解室”。运行一年多来，王莉莎以过硬的
专业技能和耐心细致热情的服务赢得了受助群众的
信赖和认可，成功办理涉及婚姻、抚养、继承等内容
的家事案件200余件。

为扩大家事调解员队伍的“朋友圈”、全面提升
家事调解员队伍整体素质，淮阴区妇联从基层妇联
组织、社区聘请具有专业法律知识、调解技巧和丰富
经验的热心人士担任调解员，积极吸纳巾帼法律志
愿者、巾帼心理咨询师等女性社会组织内的巾帼力
量参与到家事调解工作中来。目前，已成立了一支
由106名镇（村）妇联干部、司法所长、网格员等组成
的具有丰富家事调解经验的专门队伍，也涌现出了
一批以王莉莎等为代表的优秀基层调解员。

与此同时，区妇联还通过推荐优秀妇联干部担
任法院亲情修复工作中的调解员、疏导员、调查员，
初步建立起一支以区、镇（街道）、村（社区）近200名
妇联干部为主的“亲情修复员”队伍，在家事矛盾发
生时、调解中、案结后等各个节点共同开展跟踪调解
工作。

注重源头治理 形成化解“新格局”

“年轻人和未成年人道德教育、心理健康教育的
缺失是我们在化解家事矛盾中发现的一个不容忽视
的问题。”长江路街道妇联副主席丁国霞在长期从事
基层妇联工作中总结出一套闭环管理的工作方法，
不仅通过“大数据+网格化+铁脚板”广泛摸排、细致
化解家事矛盾，同时积极组织开展家长学校、技能培
训、公益讲座、志愿者活动等，加强对辖区居民的道
德、法制及心理健康素质等方面的教育。这一做法
不仅得到了群众认可，也得到上级妇联组织的肯定
和推广。

随着家事调解工作向纵深推进，淮阴区妇联积
极发挥组织优势，主动参与基层社会治理，充分调动
全区13个镇（街）236名村（社区）女性网格员工作积
极性，及时准确掌握家事矛盾隐患，从源头上防止家
事矛盾激化，有针对性地做好家事矛盾预防和调处
工作。在家事调解中，注重心理疏导和亲情修复，建
立“家庭化”调解室，让当事人在“客厅”调解，促进矛
盾融合化解；充分发挥“红丝巾”法律维权妇女微家
的作用，以家事调解服务为切入点，实现服务妇女群
众零距离、关爱妇女无缝隙；联合淮阴惠民心理服务
中心，为家事纠纷当事人开展心理疏导、家庭教育指
导和关爱等综合性服务。

焦点关注关注
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我能：儿童议事会在上海有声有色
■ 中国妇女报全媒体记者 丁秀伟

近日，上海市虹口区嘉兴路街道儿童
走进上滨生活广场，探索儿童友好型商场，
围绕“光盘行动”的落实情况展开调研，进
行访谈，分析原因，并立足儿童视角发出倡
议——本次“儿童议事会”活动由上海虹口
区妇儿工委指导、嘉兴路街道妇联主办，旨
在用儿童的声音为儿童友好型商场建设呐
喊助威，用儿童的力量为儿童友好型社区
建设添砖加瓦。

为探索成人倾听儿童声音的长效机
制，通过开展儿童权利训练，积极推动儿童
议事活动，让儿童有发声平台，真正走近孩
子去了解他们的真实需求，2019年4月20
日，上海首家儿童议事会在嘉定成立。如
今，儿童议事会已在上海遍地开花，仅嘉定
就有19家儿童议事会，徐汇、长宁、闵行等
儿童议事会也开展得如火如荼。

儿童议事会搭建儿童参与社会
管理平台

1996年，联合国儿童基金会和联合国
人居署共同制定了“国际儿童友好城市方
案”。所谓儿童友好城市，是指以联合国
《儿童权利公约》中所倡导的儿童权利为指
导，承诺并致力于实现本辖区内儿童权利
的城市、城镇、社区或其他行政体系。在这
些城市、城镇或者社区里，儿童的声音、儿
童的需要、儿童的优先权等是公共政策、公
共项目以及决策不可分割的一部分。

儿童议事会，是推动儿童友好型城市
建设的重要举措，旨在搭建儿童参与社会
管理的有力平台，培养儿童参与、发现、探
索、思考的能力，进一步增强儿童社会责任
感和使命感，让孩子们能够有更多渠道和
方式参与到社会发展和城市建设中。聆听
儿童的心声，让环境对儿童成长更加友好！

嘉定儿童议事会是上海第一个，成立
前期，嘉定区妇儿工委办公室通过社会招
募、学校推荐等方式在全区范围内广泛招
募儿童议事会代表，最终共有56名儿童成

为儿童议事会代表。
在成立仪式上，中国儿童中心教育活

动部业务主管、副研究员王兰老师进行了
以《我们一起，我们可以》为主题的儿童权
利培训，从“儿童是谁”“儿童特点”“儿童
权利”“实现权利的支持性环境”“我们的
想法和行动”等方面和小代表们共同交流
如何理解儿童权利、如何实现儿童权利。
20名理事、会长、副会长候选人分别上台
进行竞选演说，介绍了自己的经历和优
势，阐述了对于儿童权利和儿童议事会的
理解，并充分表达了担任理事、会长或副
会长的意愿。大家愿意一起努力，为儿童
议事会的成长和发展贡献自己小小的力
量。

目前，嘉定区已经建立了区、镇、社区
三级儿童议事会共19个。以“友好城市发
展中的儿童权利”为切入点，以儿童为主
体，立足家庭与社区，开展“聆听儿童的声
音”行动计划，探索建立儿童议事制度，促
进儿童权利、儿童发展规划在城市发展规
划中的重视与具体落实。

三级儿童议事会以培训、讨论、调研等
方式培养儿童综合能力，通过社会招募、民
主推荐相结合的形式，招募成员。通过召
开理事会、会员大会等吸引儿童代表们自
发管理、参与制定儿童议事会章程等。在
议事会活动期间，儿童代表们自定主题、自
行分工、自发组织各项社会调研、讨论交流
活动，围绕社区儿童活动怎么开展、如何合
理配置儿童活动场所、家庭中如何尊重儿
童的参与权等问题提出自己的看法。

丰富多彩的儿童议事会活动

继嘉定之后，儿童议事会在上海各区
如火如荼地开展起来。

为了更好地打造“儿童友好社区”，在
空间、服务、参与上，凸显儿童友好特质，嘉
定区新源社区儿童议事会针对不友好的微
景观开展改造活动。尽管天气炎热，孩子
们仍然踊跃报名参加，彩虹步道、DIY七彩
台阶、儿童成长林和石头在孩子们的努力
下焕然一新。新安社区儿童议事会鼓励社
区儿童参与社区治理，建言献策，发挥自己
的想象力和创造力为社区建设贡献力量。

长宁区古北市民中心召开了一场特别
的新闻发布会，参与者都是来自古北的小
朋友们。作为虹桥街道儿童友好社区建设
的延伸，在社区自治办的指导下，荣华居民
区参照古北市民议事厅议事模式，以儿童
为主体成立了小小议事会，为孩子们提供
参与社区治理的平台和渠道。

“华丽家族的垃圾厢房，干净得可以跳
舞”“河边没有围栏，玩滑板车会滑到河里
去”“步行街上不要有尖尖的东西”——这
些古北的小小议事员，利用暑期时间考察
黄金城道及周边小区，首次以发现者、观察
者、记录者的身份为社区出谋划策，童言童
语让人忍俊不禁，但也让社区工作者从中
发现社区治理的盲点。

去年11月，经过招募、面试等一系列
前期筹备，黄浦区期待已久的五里桥儿童
议事会第一次会议在五里桥儿童服务中心
——南分部顺利召开，五里桥儿童议事员

出席了本次会议。五里桥街道就像一个小
小的“世界”，而儿童议事员则是小小“世
界”中勇敢的“骑士”。为更好地担任“五里
儿童骑士”这一职责，“骑士”们通过儿童社
工的介绍，了解了五里桥街道为儿童友好
社区做了什么？儿童议事员将要做什么？
小小议事员们踊跃发言，提出了自己对儿
童友好及儿童议事会的看法。

金山区金来苑要装儿童设施，怎么少
得了孩子们的参与？8月11日下午，由朱
泾镇妇联主办，金山区小袋鼠家庭服务中
心承办的“七彩筑梦 泾彩童行”之“小小议
事会”在金来苑活动室展开，活动邀请了
10位金来苑小区的孩子们参加。 关于儿
童设施的添设，孩子们更有发言权！

浦东“‘明日之城’小小社区规划师工
作坊活动从8月2日至6日，一共5天，活
动信息一推出，30个名额一抢而空。整个
活动过程需要小朋友们进行设计、规划、选
取合适的材料，还要亲手搭建，既动脑又动
手，让小朋友们更加深入地了解自己居住
生活的社区，推动社区环境对儿童更加友
好，让孩子最大程度模拟规划师的真实工
作，进行实践体验。活动还请来了同济大
学社区花园与社区营造实验中心主任刘悦
来给小朋友们授课。他将平时同济大学景
观系学生上课的内容进行了专业转化，用
更符合儿童的视觉和语言分析阐述社区规
划工作的范围、内容、重要性和意义，让小
朋友们脑子里有了“社区”“城市”等概念。

与此同时，儿童议事会给街镇、社区带
来了积极的辐射作用。儿童参加议事会，
能力得到提升，得到了家长的认可，又会促
进家长更为积极地投入到社区自治中，发
挥自己的特长，调动自身的资源，成为热心
志愿者，发起、组织活动，发挥创意，为社区
工作注入新的活力，提升了社区自治水
平。而儿童议事会本身除了直接给妇联工
作和社区工作者带来理念、方法的更新以
外，还因为家庭与社区的关系更为紧密，间
接促使社区居民工作的开展更为顺滑，更
易得到家长的支持。

中国妇女报全媒体消息 联合国秘书
长儿童与武装冲突问题特别代表弗吉尼
亚·甘巴8月23日表示，保护卷入战争的
儿童必须是国际议程的核心，包括新冠应
对措施。

甘巴是在向联合国大会提交涵盖
2020年8月至2021年7月期间的年度报
告时发出这一呼吁的。

报告概述了大规模严重侵害儿童的行
为，最常见的是招募和在敌对行动中使用
儿童、杀害和残害儿童以及拒绝人道主义
准入。

据联合国网站报道，去年，联合国核实
了约2.6万起严重侵害1.9万多名儿童的
事件。其中，1.4万多名男孩，4993人为女
孩，有289例案例的性别不明。

总体而言，冲突各方招募或使用了
8521名儿童，主要是在刚果民主共和国、
索马里、叙利亚和缅甸。同时，大约8400

名青少年被杀害或致残。阿富汗、叙利亚、
也门和索马里仍然是儿童死亡人数最多的
冲突国家。

该报告显示，地雷、简易爆炸装置和其
他爆炸性武器和战争遗留物持续使儿童遭
到杀害和致残，这一问题仍然令人感到特
别关切。

甘巴表示:“会员国必须签署和执行与
这些武器有关的现有国际法律文书，并促
进排雷和地雷风险教育。更广泛地说，他
们必须通过和实施立法，将所有侵犯儿童
的行为定为犯罪，并加强问责制，以结束有
罪不罚的文化，并最终防止此类犯罪在未
来发生。”

报告发现，由于新冠大流行，学校关闭
和儿童交往空间缩小，家庭收入减少，增加
了儿童被招募和使用、遭受性虐待、剥削和
面临强迫结婚的风险。

甘巴敦促国际社会保护医疗保健设施

和学校，尤其注重保护女童教育。
她说:“受冲突影响的儿童受新冠大流

行的影响最大，因此他们的需求必须处于
任何新冠恢复计划的核心位置。儿童保护
活动和服务必须被视为拯救生命的行动，
在这方面，我呼吁会员国继续提供政治支
持和大量资金，以确保其连续性。”

尽管存在新冠相关的限制措施，但在
本报告所述期间，甘巴继续与冲突各方接
触，尽管是通过在线方式进行，并向实地的
联合国儿童保护工作人员提供支持。

具体的成果是，仅在去年，交战各方就
签署或通过了至少35项新的承诺，如命
令、更新的工作计划和军事行动期间的缓
解措施。

此外，她与各国、联合国实体以及国
际、区域和次区域组织等持续接触，加大宣
传力度，结束严重侵害儿童的行为。

甘巴及其办公室继续领导全球儿童兵

重返社会联盟，这是2018年与联合国儿童
基金会共同发起的一项倡议。

这份提交给联合国大会的最新报告
是在联合国关于儿童与武装冲突的任务
即将届满25周年之际发布的，该报告强
调了优先保护陷入战争的青少年的迫切
需要。

它指出了需要加强行动的领域，例如
在联合国实地行动，即维持和平和政治特
派团的相关任务中纳入专门的儿童保护规
定和能力。

甘巴还强调了加强任务影响的优先事
项，包括数据分析和管理，以便及早发现和
应对严重侵权行为。

她说:“儿童与武装冲突任务实施25
周年必须被视为一个机会，让会员国重申
其保护男孩和女孩免受敌对行动的承诺，
并有效地将承诺转化为行动，包括加入《保
护受冲突影响儿童法案》运动。”

保护卷入战争的儿童必须是国际议程的核心

临近开学，河北省邢台市开展校车安全专项检查，对中小学校、幼儿园校车的轮胎、后
视镜、停车牌、灭火器等进行检查，以排除隐患，保障学生乘车安全，迎接新学期的到来。

新华社发（田晓丽/摄）

河北邢台：校车“体检”迎开学
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邢台市公安交警支队开发区大队民警检查校车停车牌邢台市公安交警支队开发区大队民警检查校车停车牌。。

联合国呼吁——


